

## Introducción a la Epístola de Santiago

### Texto: Santiago 1:1 (Estudio no. 1)

La epístola de Santiago se ha caracterizado a lo largo de la historia cristiana por la contradicción de reacciones que ha provocado en el pueblo de Dios.

Por un lado ha sido la epístola más objetada y rechazada de todos los libros del NT. Y a la vez ha sido grandemente recibida, amada y apreciada por aquellos que no tenemos tanto conocimiento teológico, porque es la más sencilla y practica de todos los escritos del NT.

Santiago posee las 3 C que hacen que una enseñanza impactante (clara, concisa y contundente). Algo más que lo caracteriza y que hace de esta carta refrescante al cristiano común es que está llena de figuras e ilustraciones tremendas para presentar con más claridad su punto.

En el día de hoy a manera de introducción vamos sentar las bases para nuestro estudio de esta carta respondiendo algunas preguntas importantes

- I. ¿Quién es el autor?
- II. ¿Quiénes son los destinatarios?
- III. ¿Con que propósito escribió?

#### I. ¿Quién es el autor?

El nombre Santiago no aparece en ningún otro lugar del NT ni del resto de las escrituras. El nombre real del escritor es Jacobo. IACO en Griego. SANT-IACO y con el tiempo paso a ser Santiago.

Santiago = San Jacobo. ¿Qué Jacobo es este? Existen 4 Jacobos en el NT:

- ✓ JACOBO, el hijo de Zebedeo y hermano de Juan (apóstol) y apóstol también.
- ✓ JACOBO, el hijo de Alfeo (apóstol)
- ✓ JACOBO, el padre de Judas Tadeo
- ✓ JACOBO, el medio hermano de nuestro Señor (María tuvo más hijos- Mt.1:25, 13:55-56, Mr.6:3) (Pastor)

Hay un proceso de eliminación que se ha hecho por medio del cual los estudiosos han llegado a la conclusión de quien es el escritor de esta carta:

- ❖ En primer lugar la persona que escribe esta epístola era una persona prominente y bien conocida entre los cristianos del primer siglo.
- ❖ Además que evidentemente era una persona con mucha autoridad en el pueblo de Dios.

Estos 2 características del autor elimina a 2 de los 4 posibles:

- ❖ Elimina a Jacobo el papa de Judas Tadeo.
- ❖ Pero también hace poco probable que haya sido Jacobo hijo de Alfeo.

De los otros 2 que quedan sabemos por el libro de los hechos que Jacobo el hermano de Juan muere temprano en la historia bíblica el fue el primero de los apóstoles en ser martirizado (Hch.12:1-2).

Por eso se entiende que el escritor de esta carta es Jacobo el medio hermano del Señor.

Este hombre es que un ejemplo vivo y fiel del poder transformador de la gracia de Dios en la vida de los hombres

- La biblia nos dice que ninguno de su hermanos creyó en el antes de la resurrección.
- Todavía mas, Jn.7 se deja ver que ellos no solo no creían en el sino que tenían cierta animosidad o resentimiento en su contra. Ese Santiago que rechazaba y evidentemente aborrecía a Cristo:
- Es el que aquí se está identificando como "siervo de Jesucristo".
- Lo está poniendo ahora mismo nivel de Dios el padre, James 1:1 "*Santiago, siervo de Dios y del Señor Jesucristo,*"
- Es el que se convirtió en uno de los más importantes líderes de la fe cristiana del primer siglo.
- Y que llego a ser un hombre tan devoto al Señor que según la tradición era conocido entre los cristianos por 2 apodos: "el justo" por su vida de piedad y "rodillas de camello", porque los grandes callos que tenia de arrodillarse a orar por largas horas.
- Josefo el historiador judío dice de él que murió martirizado por los líderes religiosos de Jerusalén.

**Aplicación:** No dudes de lo que Dios es capaz de hacer en la vida de algún ser querido tuyo solo ora a Dios.

Otra cosa interesante y que tiene mucha relevancia para nosotros, Santiago es que él es posiblemente al escritor bíblico que más hace referencia a las enseñanzas de Jesús, de manera especial las enseñanzas del sermón del monte, estas enseñanzas se fueron grabando en su mente y corazón, aun en este tiempo de incredulidad y a su tiempo dieron fruto.

## II. ¿Quiénes son los destinatarios?

Como todos los libros de la Biblia este fue dirigido de manera especial por el Espíritu Santo a todos los creyentes de todos los tiempos, pero por supuesto cuando el autor humano (Santiago) escribió tenía en mente un auditorio específico, son los que el describe o identifica aquí como *"...las doce tribus que están en la dispersión..."*

La idea con la expresión "las 12 tribus" es que está escribiendo de manera especial a judíos, específicamente judíos cristianos.

Pero dice el pasaje que se encontraban *"en la dispersión"*, los judíos cristianos que tuvieron que dispersarse por todo el mundo a causa de la persecución que se levantó en la iglesia durante el primer siglo después de la muerte de Esteban.

Pero el punto que quiero dejar claro es que Santiago le está escribiendo a hermanos que estaban pasando por pruebas terribles.

He.10:32-34 *"<sup>32</sup>Pero traed a la memoria los días pasados, en los cuales, después de haber sido iluminados, sostuvisteis gran combate de padecimientos; <sup>33</sup>por una parte, ciertamente, con vituperios y tribulaciones fuisteis hechos espectáculo; y por otra, llegasteis a ser compañeros de los que estaban en una situación semejante. <sup>34</sup>Porque de los presos también os compadecisteis, y el despojo de vuestros bienes sufristeis con gozo..."*

La carta nos deja ver que estaban bajo una fuerte opresión y explotación de manera especial una explotación laboral.

Ahora esta terrible situación externa en que se encontraban había sacado a la luz una gran cantidad de problemas internos que había en ellos.

Y habían salido a relucir en estas situaciones toda clase de actitud carnal y pecaminosa entre ellos a las cuales Santiago se dirige:

- Estaban teniendo serios problemas con la lengua: insultándose, maldiciéndose unos a otros.
- Estaban haciendo grupos que se murmuraban unos a otros.
- Estaban teniendo serios pleitos y guerras entre ellos.
- Estaban teniendo serios problemas de parcialidad, mostrando un favoritismo desmedido a las personas pudientes en menosprecio de los más necesitados, posiblemente como una manera de ganar el favor de los ricos para conseguir la ayuda económica que necesitaban.
- Había además una lucha por el liderazgo de la iglesia.
- Muchos de ellos con actitudes mundanas.

Y muchos otros problemas.

Esta carta es tan relevante para nosotros hoy como para los receptores originales del primer siglo:

- Está dirigida a gente que estaba pasando duras pruebas.
- Está dirigida a hermanos que estaban batallando con el pecado en sus vidas.

Así que esta carta sigue siendo tan relevante para nosotros los creyentes del 2014 como para los creyentes del primer siglo.

### **III. El propósito ¿Con que propósito escribió?**

Esta es una carta pastoral, Santiago es movido a pastorear el corazón de ellos a distancia por medio de esta carta.

Él quiere cumplir la doble misión de un pastor al pastorear las ovejas de Cristo: consolar y corregir por medio de la palabra.

Es el balance entonces entre el consuelo y la corrección, el ánimo y la amonestación, el estímulo y la exhortación lo que hace que la iglesia crezca y madure de manera saludable.

Eso es precisamente lo que Santiago quiere lograr, por medio de esta carta la madurez espiritual.

Santiago quiere llevarnos a ser creyentes maduros que respondan a las adversidades de la manera correcta y vivan vidas piadosas que honren a Dios en todas las circunstancias en que nos encontramos.

Esto lo logra como dijimos combinando, el consuelo y la confrontación. Así que cada semana que nos paremos frente a la palabra a estudiar esta carta estaremos oyendo unos de estos 2 tipos de mensajes.

## CONCLUSIÓN

Quiero dejarles algunas recomendaciones finales para que su aprovechamiento de esta carta sea mayor...

- ✚ No te pierdas nada.
- ✚ Prepárate antes.
- ✚ Ven dispuesto a hacer los ajustes necesarios.

No creyente:

El mensaje de Santiago para ti es el mismo que el de todos los escritores bíblicos: tú necesitas a Cristo para ser salvo.